

Периодическая печать Латвии о боях литовской армии в окрестностях Даугавпилса (июнь 1919 – январь 1920 гг.)

X е н р и х с С О М С Даугавпилсский университет

Ключевые слова: война за независимость Латвии, литовская армия, латвийская пресса, Даугавпилс.

Введение

В 1919 году в окрестностях Даугавпилса (Двинска) произошли важные события Войны за независимость Латвии. С 9 декабря 1918 года Даугавпилс перешел под контроль Красной Армии (S о m s 2019). Во второй половине 1919 года на первом плане стояла задача изгнания большевиков из города, так как литовские, польские и латвийские войска подходили к городу с разных сторон.

Важным историческим источником в изучении этих событий является латвийская пресса того времени. На тот момент периодические издания были доминирующим средством массовой информации в Латвии.

Цель статьи – выяснить, как латвийские газеты освещали бои с участием литовской армии под Даугавпилсом. Методы исследования включают в себя анализ исторических источников и литературы, а также метод сравнительного анализа.

В 1919 году на латышском языке выходило 65 изданий — газет, журналов, бюллетеней (*LP* 1977, 377—405). В статье использованы материалы 10 изданий, большинство из которых — ежедневные газеты. Крупнейшими латвийскими партийными газетами того времени были *Sociāldemokrāts* («Социал-демократ»), *Brīvā Zeme* («Свободная земля»), *Baltijas Vēstnesis* («Балтийский вестник»), *Tautas Balss* («Голос народа»), а также беспартийные *Jaunākās Ziņas* («Новейшие известия»), *Latvijas Sargs* («Страж Латвии»), официальные издания, например, *Valdības Vēstnesis* («Вестник правительства»). В Москве издавалась большевистская ежедневная газета *Krievijas Сīņa* («Российская борьба»). В Латвии продолжали выходить и региональные издания. После восьмимесячного перерыва снова начала выходить латгальская газета *Latgolas Vōrds* («Слово Латгалии»). К сожалению, в 1919 году вышло всего два номера, а в январе 1920 года вышло уже три номера.

Для освещения боев под Даугавпилсом периодические издания использовали официальные источники информации — отчеты командующего армией, письма военных корреспондентов. В зависимости от политической ориентации издания публиковались материалы или отдельные фрагменты и цитаты из других газет и журналов. Новой вехой в развитии прессы стало создание 4 марта 1919 года при Министерстве внутренних дел Временного правительства Латвийского бюро печати — «Latopress». В его задачу входило информирование мировых информационных агентств и местных СМИ о событиях, происходящих на территории Латвии. «Latopress» стал предтечей, образованного в 1920 году первого в истории Латвии национального информационного агентства — LETA (D i m a n t s, R o ž u k a l n e 2019). При подготовке новостей для латвийских периодических изданий использовалась главным образом информация радиотрансляций из Советской России и Германии. Они также содержали сведения о событиях в Даугавпилсском крае в 1919—1920 годах.

Основываясь на ноиейших исследованиях ученых о войне за независимость Латвии, сегодня можно выделить и реконструировать три этапа в боях за Даугавпилс с участием Латвии, Польши, Литвы и Красной Армии: первый — август 1919 года, второй — сентябрь 1919 года, третий — январь 1920 года.

Литовская армия в боях за Даугавпилс: первый этап (август 1919 года)

В ночь на 31 августа 1919 года ударная группа польской армии двинулась вдоль железной дороги Даугавпилс-Вильнюс в направлении Даугавпилса. С левого крыла польской армии литовцы сделали то же самое ($J \bar{e} k a b s o n s 2005, 49$). Так началась борьба за Даугавпилс, в которой приняли участие армии нескольких стран. $I \bar{e} k a b s o n s constant of the constant$

Латвийская пресса сообщает о приближении военных действий к Даугавпилсу², начиная с июня 1919 года. Публикуемая информация позволяет отслеживать продвижение войск Литвы и Польши, отдельные сражения и столкновения, захват населенных пунктов. 17 июня 1919 года газета *Baltijas Vēstnesis* опубликовала важное заявление командования литовской армии от 10 июня в связи с выходом на границу Курляндской губернии: «Мы пере-

¹ В советской историографии бои за оборону Даугавпилса (127 дней с 31 августа 1919 г. по 3 января 1920 г.) назывались «Красным Верденом» из-за их сходства с одним из крупнейших сражений под Верденом во Франции в 1916 году (см. S i m o n č i k s 1968).

 $^{^2}$ В то время в латвийской прессе доминировало название «Даугавпилс». Газета $Br\bar{v}\bar{v}$ Zeme параллельно использовала наименование «Даугпилс». В некоторых случаях название «Двинск» также использовалось в прессе при публикации новостей Московского радио.

секли латвийскую границу, чтобы воссоединиться с латвийскими войсками» (BV 17.06.1919.). По мнению современных литовских исследователей, Паневежский отдельный батальон перешел границу с Латвией 8 июня по приказу командующего литовской армией Сильвестраса Жукаускаса в соответствии с соглашением о взаимопомощи между Литвой и Латвией от 1 марта 1919 года. 10 июня командующий Аугшкурземского партизанского полка Янис Инданс прибыл в литовский штаб для координации дальнейших действий (С у р г а й л и с 2019, 281–282). Латышский партизанский полк далее был подчинен литовской армии (В $\bar{\rm e}$ r z i $\bar{\rm n}$ $\bar{\rm s}$ 2003, 109).

В последующих боях литовской армии удавалось атаковать с обеих флангов. На левом фланге (литовцы называли его Северным фронтом) шли тяжелые бои. С начала августа 1919 года бои в районе Даугавпилса упоминались в фронтовых репортажах большевистской газеты *Krievijas Сīņa*. В донесениях от 4 и 5 августа 1919 г. упоминаются бои на станциях Илуксте и Эглайне. Сообщается, что Красная Армия была вынуждена отступить, а противнику удалось занять важные возвышенности (*КС* 08.08.1919.).

22 августа 1919 г. литовские части получили телеграмму из ставки главнокомандующего, в которой приказывалось 23 августа начать наступление по всему большевистскому фронту и занять Даугавпилс (C у р г а й л и с 2019, 284). Вскоре, 29 августа, были заняты Илуксте и Глауданы – поселок у Даугавы, в 25 километрах от Даугавпилса. Таким образом, литовские части подошли к левому берегу Даугавы. Это было место встречи латышской и литовской армий. 30 августа латышская армия также достигла Глаудан; таким образом, был освобожден левый берег Даугавы от Дунавы до Глаудан (LS 31.08.1919.; TB 02.09.1919.).

На правом фланге (на южном фронте) 26 августа 1919 г. литовская армия заняла Новоалександровск (Зарасай), что позволило успешно продвинуться к Даугавпилсу, который находился примерно в 25 км (С у р г а й л и с 2019, 285). Об этом военном успехе Литвы вскоре сообщили в латвийской прессе, и ожидалось, что литовская армия скоро достигнет окопов немецко-русской линии фронта Первой мировой войны в районе Илуксте, а также Свентского и Медумского озер (LS 29.08.1919.; BV 30.08.1919.).

До конца августа 1919 года в материалах латвийской прессы о боях различных армий в районе Даугавпилса преобладали новости о литовской армии, что объективно отражало реальную ситуацию. В конце августа 1919 года, после успешных действий на территории Белоруссии, к Даугавпилсу стала приближаться группа польской армии под командованием генерала Э. Рыдз-Смиглы (Jēkabsons 2000, 47).

Чтобы выйти к Даугавпилсу, атакующие войска на левом берегу Даугавы должны были занять укрепления в городе Грива, железнодорожную станцию Калкуны и Крепостной мост. Так началось первое совместное польско-литовское наступление на Даугавпилс. Согласно *Baltijas Vēstnesis* от 30 августа,

литовцы остановились в 12 километрах от Даугавпилса (*BV* 30.08.1919.). 9 сентября та же газета оптимистично сообщала, что большевики на литовском участке фронта отступили с левого берега Даугавы, однако взятию Даугавпилса помешали взорванные мосты через Даугаву (*BV* 09.09.1919.). Вероятно, в данном случае описывалась ситуация, сложившаяся после августовского нападения, когда литовцы заняли позиции от укреплений Крепостного моста по низовью Даугавы до Казимиришки. Отступая за Даугаву, Красная Армия сожгла деревянный мост возле Гурны (поселок у Даугавы между Илуксте и Двиете) (С у р г а й л и с 2019, 285).

Литовская армия в боях за Даугавпилс: второй этап (сентябрь 1919 года)

Второй этап сражений за Даугавпилс относится к 27–28 сентября 1919 года, когда литовские и польские войска пошли в новое наступление на город. В ходе боевых действий были заняты Калкуны и Грива, в ожесточенных боях при поддержке танков было захвачено укрепление крепостного моста, ликвидирован плацдарм Красной Армии на левом берегу Даугавы. Чтобы предотвратить атаки противника с правого берега, польская армия взорвала железнодорожный мост у крепости и деревянный мост, ведущий в Гаёк (Jēkabsons 2000, 50–51).

Основные публикации этого времени — это сообщения штаба литовской армии о действиях вражеской артиллерии с 12 сентября, об ожесточенных артиллерийских перестрелках на участке литовской армии у поселка Рибаку и в направлении Калкун, о нескольких попытках Красной Армии форсировать Даугаву (VV 24., 27.09.1919.). Газеты внимательно следили за военными событиями под Даугавпилсом. Еще до новой атаки на город в газетах писали об обстрелах из пушек и пулеметов с обеих берегов Даугавы. В череде событий упоминалось, что литовцы вместе с поляками открыли огонь по Даугавпилсу 20 сентября (LS 26.09.1919.).

Литовская армия в боях за Даугавпилс: третий этап (январь 1920 года)

Латвии пришлось определиться с возможным союзником в боях против Красной Армии в 1920 г. Эстония планировала заключить перемирие с Советской Россией. Было сложно договориться и со своим южным соседом Литвой. К тому же, литовская армия еще не была достаточно сильной. У Польши была сильная армия, которая была готова помочь (В ē r z i ņ š 2003, 123).

3 января 1920 года польские и латышские войска заняли Даугавпилс, что положило конец нескольким месяцам борьбы между различными армиями за стратегически важный город. Соглашение о военном сотрудничестве между Латвией и Польшей от 30 декабря 1919 года, которое предусматривало

освобождение города, было подготовлено тайно. Однако руководство литовской армии почувствовало возможные цели Польши и сосредоточило группу армий «Daugpilis» (литовское название города) в районе Илуксте. Успешная атака польской армии 3 января удивила литовцев, небольшие части которых двинулись на правый берег Даугавы. Не желая вступать в вооруженный конфликт с поляками и латышами, литовцы выполнили требование отступить через Даугаву (просьбу выразили и поляки, и латыши) (Jēkabsons 2007, 81; Сургайлис 2019, 259).

Любопытно, что в колонках латвийской прессы, дающей информацию о событиях в Даугавпилсе, мало внимания уделяется участию в кампании литовской армии. Основное внимание уделялось успешной борьбе польской и латышской армий. Роль литовской армии на Даугавпилсском фронте была оценена только во время встречи министра иностранных дел Латвии Зигфрида Мейеровица 8 января 1920 года с представителями латвийской печати. 3. Мейеровиц прокомментировал значение освобождения Даугавпилса и добавил, что «<...> после завоевания Даугавпилса войска литовской армии больше не находятся на коммунистическом фронте. Перед ними продвинулась Польская армия. Но если Литва все еще хочет вести войну с Советской Россией или заключить с ней мир, то она должна найти где-нибудь фронт против коммунистов» (*JZ* 10.01.1920.; *SA* 14.01.1920.). 3. Мейеровиц также добавил: что «<...> мы очень благодарны нашим соседям как на севере, так и на юге за оказанную поддержку, но теперь мы сами чувствуем себя такими сильными, что нам больше не нужна их помощь».

Комментируя данные высказывания в латвийской прессе, звучали комментарии, что литовцы также должны покинуть Илукстский уезд (*BV* 12.02.1920.). Следует отметить, что неопределенная ситуация в Илукстском уезде и вопрос о присутствии там литовской и польской армий разрешились только в июле 1920 года, когда поляки вынуждены были отступить из-за нападения Красной Армии на Киев и Беларусь, а район боев за Даугавпилс на левом берегу Даугавы заняла латвийская армия (Jēkabsons 2007, 177–178). Пограничный вопрос между Латвией и Литвой был решен только в марте 1921 года (Andersons 1967, 605).

Соперничество литовской и польской армий во время боев за Даугавпилс

Еще одна важная тема, которая обсуждалась на страницах латвийских изданий 1919—1920-х годов, — отношения между литовской и польской армиями, которые рассматривались и как военное сотрудничество, и как соперничество и взаимная борьба за контроль в этом регионе. В латвийской прессе есть сведения о сотрудничестве двух армий во время атаки на Даугавпилс. В газете *Sociāldemokrāts* от 16 июля отмечается, что «<...> объединенные польско-литовские войска разбили большевистский фронт под Даугавпилсом

и приблизились к городу» (S 16.07.1919.). Аналогичная новость была опубликована в газете *Darbs*: «<...> объединенные польско-литовские дивизии прорвались сквозь красноармейцев. Кроме того, некоторые части литовцев подошли к самому городу» (*D* 16.07.1919.). Мнение прессы того времени соответствует выводам современных исследований о том, что на начальном этапе боев за Даугавпилс литовская и польская армии оперативно сотрудничали против общего врага (J ē k a b s o n s 2007, 47).

Чтобы предотвратить польско-литовские столкновения, во время продвижения обеих армий была установлена демаркационная линия, которая менялась несколько раз. Латвийские читатели также были информированы об этой демаркационной линии. Из небольшой заметки в газете Latvijas Sargs становится ясно, что демаркационная линия была определена союзниками (LS 10.08.1919.). В газетах упоминалось несколько случаев нарушения этой линии. Согласно прессе, виновниками были польские войска, что вызвало протесты в литовском обществе, которое требовало покончить с польской «двусмысленной политикой» (VV 03.06., 02.09., 11.09.1919.).

Интересной в этом отношении была публикация в издании *Valdības Vēstnesis* от 11 сентября 1919 года «Сжатая сводка о литовском фронте», автором которой был старший лейтенант литовской армии Нашкявичюс. В ней отмечается, что после успеха литовцев под Турмонтом и Калкунами, «<...> вновь пришли польские полки, чтобы пересмотреть демаркационную линию на Литовской земле, которая освобождена литовской кровью» (*VV* 11.09.1919.). По сообщению газеты *Sociāldemokrāts*, во время нападения на Даугавпилс поляки хотели занять железнодорожную линию между станциями Калкуны и Дукштас, однако литовцы сохранили контроль над железной дорогой (*S* 16.09.1919.). 25 сентября издание *Latvijas Sargs* сообщало, что представитель французской миссии в Польше потребовал от поляков соблюдать демаркационную линию (*LS* 25.09.1919.).

В латвийской прессе сообщалось также о попытках латвийской дипломатии снизить напряженность в литовско-польских отношениях, которые приобрели особое значение накануне нападения Бермондта на Ригу в начале октября 1919 года. Чтобы заручиться поддержкой союзников, 5 октября латвийская делегация во главе с бывшим министром обороны Я. Залитисом отправилась в Литву и Польшу (Ј ē k a b s o n s 2000, 45–46). По сообщениям прессы, разногласия между Литвой и Польшей были серьезными, но у латвийской делегации после визита в Каунас сложилось впечатление, что все противоречия можно разрешить. Этому способствовал также приезд в Каунас министра иностранных дел Латвии З. Мейеровица (LS 31.10.1919.). Сегодня бытует мнение, что в октябре 1919 года был открыт путь для процесса сближения между Латвией и Польшей. Однако, отношения Литвы с гораздо более сильной Польшей осложнялись ориентацией Литвы на одного из злейших врагов Польши – Германию (J ē k a b s o n s 2007, 46–47).

Заключение

Информацию в периодических изданиях Латвии о боях литовской армии под Даугавпилсом можно разделить на условные группы. Прежде всего, в газетах публиковались сообщения штабов различных армий о продвижении литовских войск к Даугавпилсу, о боях этой армии у населенных пунктов вблизи города. Во-вторых, читатели были информированы о сотрудничестве и соперничестве литовской и польской армий в борьбе за влияние в регионе, а также в боях за Даугавпилс. В то же время необходимо признать, что отдельные темы не освещались в прессе по объективным причинам (секретность военной информации). Например, вооружение литовской армии и царившие в ней настроения, фамилии командиров частей. С другой стороны, латвийские газеты освещали положение дел в стане противника — можно найти сведения о вооружении Красной Армии, настроениях командиров и солдат, повсеместной агитации и пропаганде.

Библиография

Источники

BV – Baltijas Vēstnesis. Rīga, 1919–1920.

BZ - Brīvā Zeme. Rīga, 1919-1920.

D − *Darbs*. Rīga, 1919–1920.

JZ – Jaunākās Ziņas. Rīga, 1919–1920.

KC – Krievijas Cīņa. Maskava, 1919.

LS - Latvijas Sargs. Liepāja, 1919-1920.

S – Sociāldemokrāts. Cēsis, Rīga, 1919–1920.

SA – Strādnieku Avīze. Liepāja, 1919–1920.

TB - Tautas Balss. Valka, 1919-1920.

VV – Valdības Vēstnesis. Rīga, 1919–1920.

Литература

- Andersons, Latvijas Vēsture 1914–1920, Stokholma: Daugava.
- D i m a n t s, R o ž u k a l n e 2019 Ainārs Dimants, Anda Rožukalne, "Foto un ziņu aģentūras Latvijā", *Nacionālā enciklopēdija* [доступ в Интернете: https://enciklopedija.lv/skirklis/22144-foto-un-ziņu-aģentūra-Latvijā, дата просмотра: 10-11-2020].
- Jēk a b s o n s 2000 Ēriks Jēkabsons, "Polijas armijas kaujas ar Sarkano armiju Ilūkstes apriņķī 1919. gada septembrī", *Latvijas Kara muzeja gadagrāmata*, Rīga, 46.–47.
- Jēk a b s o n s 2005 Ēriks Jēkabsons, "Lietuvas karaspēks Ilūkstes apriņķī 1919.–1920. gadā", *LZA Vēstis* 2, 46–58.
- Jēk a b s o n s 2007 Ēriks Jēkabsons, *Piesardzīgā draudzība: Latvijas un Polijas attiecības 1919. un 1920. gadā*, Rīga: LU Akadēmiskais apgāds.
- Bērziņš 2003 20.gs. Latvijas vēsture II, Neatkarīgā valsts 1918–1940. Atb. red. Valdis Bērziņš, Rīga: Latvijas Universitātes Latvijas vēstures institūts.
- LP 1977 *Latviešu periodika* 3 sēj. 1. sēj. *1768–1919*. Sast. K. Egle, V. Lūkina, Ā. Brempele, V. Jauģietis. LPSR ZA Fundamentālā bibliotēka. 2. papild. izd., Rīga: Zvaigzne.

- S i m o n č i k s 1968 P. Simončiks, "Sarkanā Verdena", *Avangards*, Daugavpils, 27.01.1968.
- S o m s 2019 Henrihs Soms, "Latviešu periodiskā prese par kaujām Daugavpils apkārtnē 1919. gadā", *Vēsture: avoti un cilvēki.* Humanitārās fakultātes XXVIII starptautisko zinātnisko lasījumu materiāli. Vēsture XXI = Proceedings of the 28st International Scientific Readings of the Faculty of Humanities. History XXII, Daugavpils: Daugavpils Universitātes Akadēmiskais apgāds "Saule", 338.–347. [доступ в Интернете: https://du.lv/wp-content/uploads/2019/01/Vesture_XXII_2019_DRUKA.pdf>, дата просмотра: 10-11-2020]
- С у р г а й л и с 2019 Гинтаутас Сургайлис, "Бои Литовской армии с Красной армией в Илукстском уезде в 1919 году", *Vēsture: avoti un cilvēki*, XXII, Daugavpils: Daugavpils Universitātes Akadēmiskais apgāds "Saule", 281.—282. [доступ в Интернете: < https://du.lv/wp-content/uploads/2019/01/Vesture_XXII_2019_DRU-KA.pdf>>, дата просмотра: 10-11-2020]
- С ургайлис 2020 Гинтаутас Сургайлис, "Позиционная война на Даугавском фронте (с сентября по декабрь 1919 г.)", *Vēsture: avoti un cilvēki*, XXIII, Daugavpils: Daugavpils Universitātes Akadēmiskais apgāds "Saule", 2020, 253—262. [доступ в Интернете: < https://du.lv/wp-content/uploads/2020/01/Vesture_XXIII_2020_DRU-KA.pdf>, дата просмотра: 10-11-2020]

Henrichas Somas

Periodinė Latvijos spauda apie Lietuvos kariuomenės mūšius Daugpilio apylinkėse (1919 m. birželis – 1920 m. sausis)

Santrauka

Pagrindinės sąvokos: kova už Latvijos nepriklausomybę, Lietuvos kariuomenė, latvių spauda, Daugpilis.

Lietuvių, lenkų ir latvių kariuomenės dalyvavo išvejant bolševikus iš Daugpilio apylinkių. Rimtas šaltinis tyrinėjant šiuos įvykius yra to meto latvių spauda.

1919 m. Latvijoje ėjo 65 leidiniai – laikraščiai, žurnalai, biuleteniai. Straipsnyje remiamasi dešimties iš jų medžiaga. Informuodami apie mūšius prie Daugpilio, periodiniai leidiniai rėmėsi oficialiais informacijos šaltiniais, bet perspausdindavo informaciją iš kitų laikraščių ir žurnalų. Reikšmingas įvykis buvo Latvijos spaudos biuro (LSB) "Latopress" sukūrimas.

Mūšiai prie Daugpilio vyko trimis etapais – 1919 m. rugpjūčio, 1919 m. rugsėjo ir 1920 m. sausio mėnesiais. Juose dalyvavo Latvijos, Lietuvos, Lenkijos kariuomenės ir Raudonoji armija.

Spaudoje atspindimą informaciją apie lietuvių kariuomenės mūšius prie Daugpilio iš dalies galima suskirstyti į tris grupes. Pradžioje laikraščiuose buvo publikuojami pranešimai iš pagrindinių štabų apie lietuvių kariuomenės judėjimą link Daugpilio (išėjimas prie Kuržemės gubernijos sienos 1919 m. birželyje; Medumų ir Ilūkstės–Sventės ežerų

linijos užėmimas; artėjimas prie kairiojo Dauguvos kranto; 25 km pločio kranto linijos užėmimas), apie kariuomenės mūšius prie Daugpilio esančiose gyvenvietėse (Ilūkstėje, Zarasuose, Eglainės stotyje, artilerijų susirėmimai, Daugpilio apšaudymas). Vėliau skaitytojai buvo informuojami apie Lietuvos ir Lenkijos kariuomenių bendradarbiavimą ir konkurenciją dėl įtakos regione ir mūšiuose už Daugpilį. Galiausiai laikraščiuose perteikiamos latvių diplomatų nuomonės apie svarbų lietuvių kariuomenės vaidmenį mūšiuose už Daugpilį, nepaisant to, kad kariuomenė nedalyvavo išlaisvinant miestą.

Reikia pripažinti, kad dėl objektyvių priežasčių (karinės informacijos konfidencialumo) kai kurios temos spaudoje aptarinėjamos nebuvo, pavyzdžiui, lietuvių kariuomenės ginkluotė ir nuotaikos, dalinių vadų pavardės. Kita vertus, buvo plačiai aprašinėjamas priešas – Raudonosios armijos ginkluotė, vadų ir kareivių nuotaikos ir kt.

Henrihs Soms

Latvian Periodicals about Lithuanian Army Battles in the Vicinity of Daugavpils (June, 1919 – January, 1920)

Summary

Keywords: War of Independence of Latvia, Lithuanian army, Latvian press, Daugavpils.

Lithuanian, Polish and Latvian armies participated in driving the Bolsheviks out of the vicinity of Daugavpils. The Latvian press of that time is a serious source for investigating these events. In 1919, 65 editions – newspapers, journals, magazines and bulletins – were published in Latvian. Out of these, the materials from 10 editions have been used in this paper.

In order to reflect the events of the battles near Daugavpils, periodicals employed official information sources as well as republished information from other newspapers and magazines. A novel feature in the development of the press was the foundation of Latvian Press Bureau (LPB) "Latopress".

The battles at Daugavpils took place in three phases: August, 1919, September, 1919, and January, 1920. Latvian, Lithuanian, Polish and Red Armies were engaged in them.

The information provided by the press on the battles of Lithuanian army at Daugavpils can be relatively classified into several groups. First, newspapers published reports from the General Headquarters of different armies about the advance of the Lithuanian army towards Daugavpils (reaching the border of Kurzeme province in June, 1919; occupying the line of the lakes of Ilūkste – Svente and Medumi; approaching the left bank of the river Daugava; occupying a 25km-wide bank line), and about battles of this army at populated places near Daugavpils (Ilūkste; occupation of Zarasi; battles at Eglaine station; single combats of artillery at Ribaki village and in the direction of Kalkūni; bombardment of Daugavpils). Second, the readers were informed about the collaboration between Lithuanian and Polish armies and their competition in the struggle for the influence in the region as well as in the battles for Daugavpils. Third, newspapers highlighted the opinions of Latvian diplomats

about the important role of the Lithuanian army in the battles for Daugavpils, despite the fact that it did not take part in the liberation of the town.

At the same time, it should be acknowledged that due to objective reasons (confidentiality of military information) several themes were not discussed by the press, for example, the armament and atmosphere in the Lithuanian army, surnames of unit commanders. However, Latvian newspapers extensively discussed the enemy – armament of the Red Army, atmosphere among commanders and soldiers, and propaganda widely spread by the enemy.

At the same time, it should be acknowledged that due to objective reasons (confidentiality of military information) several themes were not discussed by the press, for example, the armament and atmosphere in the Lithuanian army, surnames of unit commanders. However, Latvian newspapers extensively discussed the enemy – armament of the Red Army, atmosphere among commanders and soldiers, and propaganda widely spread by the enemy.

Henrihs SOMS

Daugavpils Universitāte

Vienības iela 13

LV-5401 Daugavpils

Latvija

[henrihs.soms@du.lv]

Straipsnis gautas 2020 m. lapkričio 11 d., priimta 2020 m. lapkričio 20 d. Received 11 November 2020, accepted 20 November 2020.